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Первый зампредседателя ЦК КПРФ 
Юрий Афонин прокомментировал пред-
ложение замминистра финансов РФ Алек-
сея Моисеева уменьшить долю госу-
дарства в компаниях с государственным 
участием. 

– Сейчас внимание приковано к важнейшему форуму 
БРИКС в Казани, поэтому мало кто обратил внимание 
на заявление замминистра финансов Алексея Мои-
сеева. А от этого заявления – мороз по коже. И вспоми-
наются чёрные времена ельцинско-чубайсовской при-
ватизации.  

Господин Моисеев, видите ли, считает, что будет 
хорошо, если государство снизит свою долю в компа-
ниях с госучастием с контрольного пакета до блоки-
рующего.  

Поясню: контрольный пакет – это минимум 50% ак-
ций плюс одна акция, а блокирующий пакет – это 25%.  

Моисеев сказал: «И, конечно, мы должны потихонечку 
двигаться в этом направлении. Очевидно, что это вряд 
ли применимо в большинстве государственных компа-
ний, государство там наверняка захочет иметь конт-
рольный пакет. Но мы в Минфине считаем, что это мо-
жет быть именно блокирующий пакет, а не контрольный 
и тем более не 100%».  

Отмечу, что к компаниям, о которых рассуждает Мои-
сеев, относятся, в частности, «Газпром», РЖД, «Росатом», 
два крупнейших банка страны – «Сбер» и ВТБ, предприя-
тия Рособоронэкспорта и много чего еще. То есть потен-
циально речь может идти о продаже госсобственности 
на МНОГИЕ ТРИЛЛИОНЫ рублей. И о переходе в част-
ные руки контроля над банками и корпорациями, кото-
рые играют ключевую роль в экономике страны, а также 
в обеспечении её обороноспособности.  

Заявление Моисеева стыкуется со словами его на-
чальника – министра финансов Силуанова, который на 
днях сказал в интервью «Известиям»: «Правительство 
понимает необходимость разгосударствления эконо-
мики. Частные акционеры всегда более прагматичны, 
чем государство».  

Другими словами, Силуанов, бывший подчиненный 
Егорушки Гайдара, поет ту же песню, которую либерал-
реформаторы исполняют уже более трёх десятилетий: 
государство – неэффективно, а частники – эффективны.  

Но как быть с цифрами и фактами? Вы, господа, фак-
тически допускаете распродажу госпакета акций в «Газ-
проме» и РЖД, которые на самом деле даже не компа-
нии, а целые важнейшие отрасли экономики. Ну, да-
вайте посмотрим, как развивались эти отрасли при со-
циализме и при капитализме.  

Добыча природного газа в России в 2023 году – 
636,7 млрд кубометров. Извините, но это меньше, чем 
было добыто в РСФСР в 1990 году (641 млрд кубов). За 
33 года капитализма роста нет, между тем за предше-
ствующие 33 года социализма (с 1957 по 1990 год) до-
быча газа в РСФСР выросла в 73 раза!  

Грузооборот железнодорожного транспорта в 2023 
году – 2,6 трлн т-км. Но, простите, ровно такой же был 
в РСФСР в 1988 году. То есть опять за 33 года капита-
лизма роста практически нет. А вот за предшествую-
щие 33 года социализма (с 1957 по 1990 год) грузо-
оборот железнодорожного транспорта в РСФСР вырос 
в 3 раза.  

Поэтому априорная неэффективность госсоб-
ственности и эффективность частника и капитализма 
– это просто пропагандистская брехня. Если сейчас 
какая-то госсобственность и неэффективна, то это 
вопрос к госчиновникам и менеджерам, которые ей 
управляют.  

Ещё один важнейший вопрос: а за какую цену сей-
час можно продать госпакеты акций в крупных компа-
ниях? Ответ: за бросовую. Например, сегодня цена ак-
ции «Газпрома» почти в 3 РАЗА НИЖЕ, чем была осе-
нью 2021 года.  

Резюмирую. Предложение распродавать госпакеты 
акций крупных компаний – вредительское, с какой сто-
роны ни посмотри. Это распродажа госсобственности за 
гроши, при низких уровнях курса акций. Это фактически 
отказ государства от важнейших источников дохода в 
будущем просто ради затыкания дыр в бюджетах бли-
жайших лет. Это утрата государственного контроля над 
стратегическими позициями в экономике. А принимая 
во внимание, что речь может пойти и об оборонных 
предприятиях, это ещё и угроза обороноспособности.  

А как покрыть дефицит бюджета, мы готовы прави-
тельству подсказать. Действовать нужно строго в проти-
воположном направлении: национализировать ту ог-
ромную собственность, которая была за копейки отдана 
олигархам и продолжает сейчас генерировать большие 
доходы. Читайте статью Геннадия Зюганова «Нам нужен 
бюджет Победы».

– Уважаемый Вячеслав Вик-
торович, уважаемый Марат Ша-
кирзянович, уважаемые ми-
нистры, коллеги! 

Сегодня в России более 70 
процентов коммунальных сетей 
нуждаются в капитальном ре-
монте, в том числе 40 процентов 
в срочной замене коммуника-
ций. Об этом коллеги, министры 
сегодня сказали. 

Но мы в свою очередь не 
услышали о том, что более 12 
миллионов домохозяйств в Рос-
сии не имеют централизован-
ного водоснабжения, четверть 
россиян живёт без канализации. 
В первую очередь, конечно, это 
сельские территории, на кото-
рых проживает сегодня 37 мил-
лионов наших граждан. 

Мы много говорили сегодня о 
городах, но есть и посёлки, кото-
рые в первую очередь замер-
зают зимой, а это, коллеги, наша 
продовольственная безопас-
ность. Да, безусловно, есть про-
грамма развития сельских тер-
риторий, но она всех проблем не 
решает. 

Сегодня в рамках обсуждения 
наши вопросы мы адресуем двум 
министерствам. Требуем от них 
финансирования разных направ-
лений. По нашей позиции, эти во-
просы, скорее, к Минфину. Мы 
считаем, что 4 с половиной трил-
лиона рублей, которые плани-

руют потратить на отрасль до 
2030 года, их явно недостаточно. 
Мы ещё четыре года назад гово-
рили о том, что на эту отрасль 
нужно 10 триллионов, а сегодня, 
наверное, с учётом инфляцион-
ных процессов все 15. Очевидно, 
что без этих средств реформиро-
вание отрасли не решить. Одна 
треть – это очень мало. 

Итоги прошедшей зимы ещё 
раз показали слабую сторону ра-
боты системы ЖКХ: обветшание 
и устаревание коммуникаций. 
Наши граждане в новогодние 
праздники замерзали целыми 
домами, посёлками, оставались 
без тепла. Во многих регионах 
вводились режимы чрезвычай-
ной ситуации. Все проблемы 
зимы это следствие. Каждый год 

мы будем с ними сталкиваться, 
если не начнём вместе разби-
раться с самой причиной. 

Да, борьба с последствиями 
это важная задача Минстроя, 
Минэнерго. Важно найти и при-
нять решения, позволяющие 
субъектам пройти ближайший 
отопительный сезон лучше, чем 
прошлый. Здесь мы готовы по-
могать, предоставить на законо-
дательном уровне необходимые 

инструменты для этой работы 
коллегам. 

Но мы также должны пони-
мать, что ЖКХ – это в первую 
очередь муниципальное хозяй-
ство, ответственность за кото-
рое лежит на мэрах и во вторую 
очередь на субъектах. У наших 
министерств больше регулятор-
ные функции. 

Наша основная задача в ра-
боте с коллегами обозначить 
проблемы, содействовать колле-
гам в части нормативного регу-
лирования для решения заста-
ревших проблем. 

Как сказал Вячеслав Викто-
рович, и по общему правилу: 
критикуя – предлагай, соответ-
ственно, мы предлагаем бесхоз-
ные тепловые сети передавать 

путём приватизации в качестве 
имущества на праве гаранти-
рующему поставщику, а не в 
аренду, как сейчас. 

И важно контролировать 
взаимосвязь затрат на их ремонт 
в объёме не менее амортиза-
ционных отчислений по данному 
имуществу. Этим мы решаем во-
просы надлежащей эксплуата-
ции тепловых сетей и возможно-
сти использовать ресурсы по их 
эксплуатации для эксплуатанта. 

Следующий вопрос инвести-
ционной составляющей в сфере 
водоснабжения и водоотведе-
ния. Они сегодня размыты, ин-
вестпрограммы не выпол-
няются, предлагаем на феде-
ральном уровне закрепить 
ставку по инвестсоставляющей 
в техприсоединении в опреде-
лённой доле в процентах от СМР 
по региону. 

Данная стоимость СМР сего-
дня Минстроем ежемесячно об-
новляется и публикуется, поэтому 
проблем здесь не должно. Сред-
ства направлять в местный бюд-
жет, всё будет прозрачно, иначе 
мы все время киваем на мэров, 
их нерадивость, заставляем их 
искать средства на сети в нищих 
бюджетах, а инвестрограммы – у 
водоканалов, зачастую у част-
ных. И таким образом мы опре-
делим одного ответственного – 
администрацию. 

Вопрос аварийного жилья. 
Сегодня мы слышим разные 
цифры: 20 миллионов, 40 мил-
лионов, в последние годы мы 
прирастали в аварийном жилье 
более чем 2 миллиона квадрат-
ных метров в год. Зачастую эти 
метры были пустыми. Почему? 
Потому что объём аварийки 
формировался мэром на глазок 
простой подписью, в итоге мы 
реальной картины не видим. 

Но сегодня новые технологии 

позволяют проводить обследо-
вание МКД в кратчайшие сроки. 
Сегодня наши разработчики 
имеют отечественное ПО для 
этой задачи. Минстрою важно 
изучить эти предложения и внед-
рить их на федеральном уровне. 
Если для этого требуется законо-
дательное регулирование, мы с 
вами, коллеги, поможем. 

Проблема замены лифтов. На 
встречах с министром мы слы-
шали об отстающих регионах, ко-
торые на сегодняшний день 
ушли с этой проблемой далеко. 
Безусловно, без нашей помощи 
они уже не догонят тех лидеров, 
которые есть. 

Мы предлагаем в КРТ по ини-
циативе правообладателя, где 
предусмотрена обычно норма 
передачи квартир, внести на за-
конодательном уровне возмож-
ность определять муниципалите-
там часть ремонта лифтов или 
замены лифтов операторами 
КРТ вне объектов КРТ. Зачастую 
небольшие проекты загрузить 
чем-то существенным невоз-
можно, а лифты пока стоят де-
шевле квартир и, возможно, это 
будет отчасти выход для местных 
муниципалитетов. 

Наша партия КПРФ настаи-
вает на поступательном наращи-
вании расходов ЖКХ, разумной 
альтернативы которому просто 
быть не может в нынешней ситуа-
ции в этой сфере, и на реализа-
ции масштабной программы тех-
нологического возрождения 
страны, такая программа требует 
полноценного бюджета разви-
тия, который нами разработан. 
Темы, которые мы предлагаем 
сегодня, безусловно, требуют до-
полнительного экспертного об-
суждения, но без наших общих 
усилий, напряжения всех сил, мы 
так останемся стоять у этого сна-
ряда. Спасибо большое. 

Как покрыть дефицит бюджета?

Четверть россиян живёт без канализации!
23 октября в Госдуме прошёл правительственный 

час на тему: «О состоянии коммунальной инфра-
структуры и повышении качества оказываемых 
жилищно-коммунальных услуг». Перед депута-
тами отчитывался министр заместитель председа-
теля Правительства Марат Хуснуллин. ЖКХ – 
сфера, которая вызывает наибольшее недовольство 
россиян. Постоянно растущие тарифы и  падающее 
качество обслуживания уже стали притчей во язы-
цех. Позицию коммунистов выразил депутат Ро-
ман Лябихов.


